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□何勇

成都市民代女士近日退高铁票时遇到了
烦心事：74元的车票，退票费率是10%，应扣
7 . 4元，实际却被扣了7 . 5元。（1月16日红星
新闻）
按照规定，火车票退票需要支付的手续

费是7 . 4元，结果铁路部门却收了7 . 5元，多
收了一毛钱。虽然钱不多，但莫名其妙地被多
收一毛钱，心里也会不舒服。不过，这种做法
也并非没有依据。铁路部门在2013年更改了

火车票退票费计算方法，按照当时发布的《关
于车票改签、退票有关事项的通知》规定，退票费
不再以元为单位四舍五入，而是以角为单位。尾
数小于2.5角的舍去，2.5角以上且小于7.5角的
计为5角，7.5角以上的进为1元。规定是规定，但
不管从法律角度，还是从乘客购买火车票的方式
变化来说，现行火车票退票费找零的计费方法已
经明显不合时宜，已明显滞后于当下的网购火
车票和移动支付的时代。
从法律角度说，火车票退票费不找零，侵

犯了乘客的合法权益。《消费者权益保护法》
规定，消费者享有公平交易权。消费者在购买
商品或者接受服务时，有权获得质量保障、价
格合理、计量正确等公平交易条件，有权拒绝
经营者的强制交易行为。铁路部门单方面规
定火车票退票费找零计算方法，有悖公平原
则，有霸王条款之嫌。而且，火车票退票费找
零计算方法是以一纸通知形式公布于众，并
不是在乘客退火车票时明确告知乘客，实际

上损害了乘客的知情权。
从乘客购买火车票的实际情况看，火车

票退票费找零计算方法已明显不合时宜。在
过去，人们主要通过火车票售票窗口购买火
车票、退票，找零确实比较麻烦，直接以5角为
单位进行找零，对火车站售票窗口和乘客来
说都很方便，大多数乘客也没有意见。但在今
天，网购火车票已成为一种主要购票方式。这
意味着人们购买火车票和退票费的收取都不
是通过现金交易。移动支付方式可以精确到
分，找零不存在需要找分币、角币的难题，火
车票退票手续费按照实际金额直接扣除即
可，一点都不麻烦，在技术上也没有难题。
总之，火车票退票费找零计算方法不该

滞后于互联网时代的发展，应当据实扣除，而
不是继续以5角为单位进行扣除。铁路部门既
不要占乘客的便宜，也不必让乘客占便宜。当
然，如果铁路部门主动让乘客占便宜也没有
任何问题，可以看做是惠民措施就行了。

□杨玉龙

回顾过去一年，国内各大品牌白酒“涨
声”一片。生产企业根据生产和市场销售状
况做出价格调整无可厚非，但最近记者在部
分一线市场调查发现，一些热销的白酒在出
厂之后，并没有直接进入终端消费市场。这
样的操作下，商家、厂家背后究竟在忙碌些
什么呢？（1月16日央视）
“酒是拿来喝的”这应该是对酒的最精

准定位。然而在部分地区，投资囤积白酒的
人越来越多。以潮汕地区为例，当地现在有
一句话：存银行不如存酒。倘若投资客、黄
牛、经销商通过各种方式和花样，来进行囤
积和炒作，酒价很容易被炒起来。其实，无论
是刚出厂的白酒，还是次新酒，其本质属性
都是一种消费品。价格遵从市场规律，且在
消费者可承受的心理预期内，才是“正宗好
酒”；反之，将其炒出了天价，也就让酒变了
味儿。

对“炒酒江湖”须给予有效规制。有的
地方已开始行动，比如，贵州省、贵阳市、南
明区三级市场监管、公安部门联合对贵阳
市重点区域炒买炒卖茅台酒的“黄牛”进行
了重点打击。但是遏制炒酒行为需要各地
相关部门联合作战，拿出长效性整治措施，
维护好市场秩序。而且，炒酒也有风险，投
资者应该谨慎。千万要当心，在畸形市场
下，“天价赚”的梦想背后很可能是“血本
亏”。
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